

tanto de los prolegómenos de la biografía actual, en un ensayo genealógico de sus características principales, como de los mecanismos utilizados para ello y de las experiencias en el uso de los procedentes de otras disciplinas. Destaca especialmente la inserción de una perspectiva reivindicadora de lo femenino en la historia, tanto desde un punto de vista temático como metodológico. En último término, un libro para introducir a los historiadores en un terreno propio no siempre bien considerado, aunque abierto a las experiencias ajenas. En el apartado de carencias, tal vez la más llamativa sea la ausencia de cualquier referencia a la biografía no anglosajona con algunas tan honrosas como escasas referencias (Pierre Nora o los microhistoriadores). Desde un punto de vista teórico tal vez pueda afirmarse que se produce una mayor amplitud de miras, pero es siempre a través del filtro de lo realizado o traducido al inglés.

Barbara Caine es professor en la School of Historical Studies de la Monash University (Australia). Pasó previamente por la Universidad de Sydney y se ha dedicado a cuestiones vinculadas con el género en la Europa contemporánea, aunque en los últimos años se viene centrando en lo relativo a la biografía y la autobiografía. Entre otras obras, ha publicado *Friendship: a history* (2009); *Bombay to Bloomsbury: the Stracheys, c. 1850-1950* (2005); *Companion to women's historical writing*, (2005); *Gendering European History* (2000); y *English feminism, c.1780-1970* (1997).

Francisco Javier Caspistegui
Universidad de Navarra

Gandler, Stefan, *Marxismo crítico en México: Adolfo Sánchez Vázquez y Bolívar Echevarría*, México, Siglo XXI, 2007.

Índice: Prólogo, por Michel Löwy, 15; Prefacio a la edición en español, 19; Prefacio a la edición original en alemán, 25; Introducción. Del marxismo eurocéntrico al marxismo periférico, 29. Primera parte: Contexto histórico y teórico, 47; 1. Vida y obra de Adolfo Sánchez Vázquez, 48; 2. Vida y obra de Bolívar Echeverría, 83; 3. El 'Estado del arte', 138. Segunda parte: Adolfo Sánchez Vázquez: Praxis y conocimiento, 149; 4. Concepto de praxis, 149; 5. Conciencia cotidiana de la praxis, 159; 6. Relación de la filosofía con la praxis en la historia, 178; 7. Las *Tesis sobre Feuerbach*, 191; 8. Crítica a ciertas concepciones marxistas del conocimiento, 225; 9. Otra vez sobre el problema del conocimiento y la praxis, 242, 10. Las dos versiones de *Filosofía de*

la praxis 264. Tercera parte: Bolívar Echeverría: valor de uso y *ethos*, 269; 11. Praxis y valor de uso, 277; 12. Concreción del concepto de praxis, 324; 13. Modernidad y capitalismo, 361; 14. Concepto de *ethos* histórico, 374; 15. Los cuatro *ethe* de la modernidad capitalista, 409; 16. *Ethos* e ideología, 430; 17. Utopía: sociedad no capitalista de productores de mercancías, 461. Cuarta parte: Sobre la relación entre praxis y *ethos*, 465; 18. ¿Afirmación o crítica de la praxis?, 468; 19. La determinación conceptual de cultura y naturaleza, 477; 20. La crítica filosófica al eurocentrismo, 483. Apéndice bibliográfico. Esquema general; A. Bibliografía de Adolfo Sánchez Vázquez, 491; B. Bibliografía de Bolívar Echeverría, 563; C. Bibliografía selecta sobre la filosofía marxista en América Latina, 585; D. Bibliografía consultada; 595.

¿Influye el lugar geográfico en las obras que se escriben? ¿Viajan las ideas y los conceptos tanto o tan poco como las personas? ¿Es posible revertir el occidentalismo y eurocentrismo de la filosofía actual? ¿es la crítica al eurocentrismo la última moda del propio occidentalismo? Todas estas preguntas están siendo planteadas desde hace unos años por diferentes pensadores y por diferentes grupos de trabajo. La presencia casi religiosa de los pensadores occidentales en todas las historias del pensamiento del llamado Tercer Mundo (y sólo hombres), así como la arrogancia con la que se plantean las ideas de esos autores y su obra, son parte del debate historiográfico en la actualidad, tanto desde un punto de vista teórico (Enrique Dusele), como histórico-conceptual (Walter Dignolo), sociológico (Anibal Quijano) además de los tradicionales enfoques como los de Fanon, Ortíz, etc. Todos los autores han discutido y algunos todavía discuten cuestiones como la decolonialidad o el postcolonialismo latinoamericano y la búsqueda de una conceptualización propia para una realidad diferente. La propuesta de Stefan Gandler viene a fortalecer ese músculo historiográfico que se está construyendo al amparo de investigadores jóvenes y con propuestas propias como es el caso de Song No o Claudio Canaparo¹, quien ha sintetizado los diferentes planos del debate tanto a nivel epistemológico, como político, histórico y filosófico creando lo que él ha denominado “reversal thinking”, que representa una nueva forma de repensar las conexiones entre centro y periferia (en terminología antigua). Todos estos autores ponen en evidencia algunas tesis nacidas más como productos destinados a ser devorados comercialmente por la comunidad académica que como estudios sesudos y relevantes en su disciplina académica, como es el caso de Dignolo, quien cínica-

¹ Ver Claudio CANAPARO, *Geo-epistemology. Latin America and the Location of Knowledge*, London, Peter Lang, 2009.

mente nos ofrece en un envoltorio decolonial el peor ejercicio de eurocentrismo que se puede realizar en la actualidad². Gandler enlaza más con los Canaparo, Song, etc., y parte de una premisa crítica con el eurocentrismo, que resulta fundamental para explicar el desarrollo de dos pensadores representantes del marxismo crítico en latinoamérica, como son Adolfo Sánchez Vázquez y Bolívar Echeverría. Gandler, se desplazó desde su Alemania natal y ha impartido clases en diferentes universidades mexicanas para desarrollar este trabajo. La verdadera intención de este magnífico, documentado y muy bien escrito libro es mostrar las aportaciones de Echeverría y Sánchez al pensamiento universal. Y en ese sentido, Gandler vuelve a construir los puentes de diálogo y horizontalidad que han intentado destruir algunos (Mignolo) al emplear la teoría crítica como punto de partida para entender la filosofía de Adolfo Sánchez Vázquez y Bolívar Echeverría, y lo hace a partir de la filosofía crítica hacia las relaciones sociales existentes, desarrollada fuera de los centros mundiales de poder. El libro está elaborado con una bibliografía extensa y absolutamente detallada y erudita. En base a ello, Gandler comienza por situarnos biográficamente a sus dos autores en un ejercicio de Nueva historia intelectual muy bien llevada a cabo, para a continuación desglosarnos a los dos autores en base a una serie de conceptos: praxis y conocimiento en Adolfo Sánchez Vázquez y valor de uso y ethos en Echeverría. En último lugar hace una comparación de ambos para resaltar sus aportaciones desde América Latina, que no son unas aportaciones producidas por su vinculación geográfica sino por su formación cultural, social, política, filosófica, etc. Gandler cumple uno de sus deseos al final del libro: “el presente libro pretende ser una aportación a un primer paso de la superación de la eurocéntrica estrechez de miras dentro de la formulación de una teoría izquierdista no dogmática”.

Dejaremos al lector que sea el que descubra la sobresaliente solvencia y rigor al argumentarlo en relación a los dos autores y sus conceptos fundamentales, y es de justicia resaltar el texto de la ley secreta que reproduce el autor en la introducción: “Toda razón parte del poder. Donde no hay poder, tampoco hay razón”; y dos más: “Cuidate de pensamientos que no estén aliados al poder reinante en cada caso” y “cuidate de pensamientos que no estén alisados a ningún poder”. Con estas premisas, quién se resiste a leer este libro, que sitúa a su autor en uno de los más avanzados del momento para estas temáticas.

² Israel SANMARTÍN, “Las conexiones neoconservadoras de la idea de América Latina”, en *Asteriscos. Journal of International Studies and Peace Studies*, 7/8, 2009, pp. 129-154.

Stefan Gandler, filósofo alemán asentado en México. Fue profesor en la Johann Wolfgang Goethe - Universität Frankfurt, en la Universidad Nacional Autónoma de México, y en la Universidad Autónoma de Querétaro. Autor de *Fragmentos de Frankfurt* (2009), *Materialismus und Messianismus* (Bielefeld, 2008) y *Marxismo crítico en México* (2007).

Israel Sanmartín

Investigador Postdoctoral EHESS- París.

Chausson, François (dir.), *Occidents romains. Sénateurs, chevaliers, militaires, notables dans les provinces d'Occident. Espagnes, Gaules, Germanies, Bretagne*, París, Éditions Errance, 2009. 327 págs. ISBN: 978-2-87772-411-1. 29 €.

Sommaire: Avant-propos, 5-6; I - Profils d'une conquête: Les *Fabii* et les provinces d'Occident au II^e siècle av. J.-C., 9-21; Guerre du droit et droit de la guerre: les mésaventures de *C. Hostilius Mancinus*, 23-34; Mourir à *Cenabum* pendant la Guerre des Gaules: *Fufius Cita*, 35-45; II - Intégrations gauloises: *D'Epedirix* à *Iulius Calenus*, du chef éduen au chevalier gallo-romain, 47-80; L'ordre équestre en Narbonnaise: un groupe et ses personnalités entre cités, province et État, 81-109; III - Visages de l'armée: Les préfets bataves d'ailes et de cohortes en Gaule Belgique et en Bretagne sous les Julio-Claudiens: hypothèse sur l'itinéraire de *Julius Civilis*, 113-135; Sept légionnaires en Germanie. L'armée et le gouvernement de l'Occident romain (I^{er}-II^e siècles ap. J.-C.), 137-167; IV - Ascensions provinciales: Ascensions provinciales, 171-173; Les *Aurelii Fulvi* de Nîmes, 175-190; Amitiés, haines et testaments à Nîmes, en Bétique et à Rome: *Cn. Domitius Afer*, *Sex. Curvius Tullus* et leur descendance, 191-216; Les *Annii Veri* d'*Vcubi*, 217-234; V - Sénateurs et chevaliers dans les provinces: patronat, gouvernement, cens: Hommage des Lyonnais à deux patrons sénatoriaux sous le règne d'Antonin le Pieux, 237-246; Le *census* dans les provinces, ses responsables et leurs activités, 247-275; Cens, mines et patrimoine, intégrité, zèle et expérience: *Domitius Marsianus* et ses missions administratives en Gaule durant le règne de Marc Aurèle, 277-300; La carrière de *Didius Julianus*: Rhin et Belgique, 301-324; Résumés, 325-327.

Este libro es fruto del programa de investigación “Del senado a la corte imperial: el emperador y las aristocracias de gobierno (s. I-IV d.C.)”, dirigido por F. Chausson, A. Hostein y B. Rossignol. Los trabajos que lo integran estudian el occidente romano desde puntos de vista muy diversos, ya que se abordan cuestiones de historia política, social, militar y económica. Los temas principales